

La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions : 1^{re} page: 5 fr. la ligne; 2^e page: 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie et Constantine : un an
10 fr.; France et Etranger, fr. 12

Les « petits bénéfiques » de la Banque de l'Algérie

Avec quelques confrères, bien rares, nous avons protesté avec énergie contre le renouvellement du privilège de la Banque de l'Algérie, véritable cadeau princier pour ne pas dire royal, car les charges imposées ne correspondaient nullement selon nous, aux bénéfices entrevus et réalisés depuis chaque année.

Notre voix ni celle de nos confrères n'empêchèrent le renouvellement, nous eûmes seulement la satisfaction d'obtenir quelques minces petits avantages, si minces, qu'il est inutile de les rappeler car nous ferions rougir de honte ceux qui ont consenti et voté le renouvellement.

On sait que le capital versé est de 25 millions pour un milliard ou douze cent mille francs de billets en circulation avec cours forcé.

Qu'a rapporté ce capital de très petite banque ?

8.333.000 francs (statutaires).
14.433.000 francs (immobilières),
15.734.000 francs (extraordinaires)
soit un total de
38.500.000 francs.

auxquels il faut ajouter 19 millions de rentes sur l'Etat soit 57.500.000 francs.

Les 25 millions de capital sont, en outre, garantis par 73 millions de numéraire en caisse.

Enfin la caisse des retraites contient plus de douze millions.

Notre confrère le *Republicain de Constantine* dit qu'on ne peut rêver situation plus brillante que celle du premier établissement de crédit de l'Algérie.

En effet, mais cette situation est faite de nos dépouilles car si nos dirigeants avaient été des hommes plus avisés, ils auraient fait participer l'Algérie et la Tunisie dans les bénéfices après prélèvement des intérêts statutaires. Il y aurait eu à partager une trentaine de millions entre l'Algérie, la Tunisie et la Banque de l'Algérie, c'est 6 à 7 millions et demi qui seraient tombés dans nos caisses, 14 ou quinze dans celles de l'Algérie et la Banque aurait eu — ce qui était bien suffisant — une part égale à la nôtre.

Des consciences... n'ont pas entendu l'intérêt général de cette oreille et n'ont voulu voir que l'intérêt de la Banque de l'Algérie... qui encaisse et elle n'est pas encore arrivée au sommet, au point culminant de ses bénéfices, qu'on peut sans crainte, qualifier de scandaleux car ils sont faits des misères de l'Algérie et de la Tunisie qui n'ont pu surmonter les volontés du ministre des finances qui étaient formelles pour le renouvellement.

La seule excuse des assemblées algéro-tunisiennes, c'est que nous étions dans une période troublée par la guerre et l'on a voulu profiter de cette période malgré les deux années qui restaient à courir pour arriver au terme du contrat de la Banque de l'Algérie.

Pendant vingt ans nous aurons à supporter la charge de ce contrat qui nous aura coûté, à la Tunisie seulement, cent vingt à cent cinquante millions sinon plus et à l'Algérie cent cinquante à deux cents millions.

Georges Dandin, tu l'auras voulu car si tu avais été tenace, le ministre des Finances ne t'aurait pas imposé ses volontés.

LE BULLETIN

La vie chère

Alors que la Tunisie a une récolte abondante en céréales, et particulièrement en blé dur, comment se fait-il qu'on continue à nous vendre la semoule et les pâtes à des prix bien supérieurs à ceux pratiqués en Algérie et notamment à Bône ?

Dans la coquette cité de l'est constantinois les minotiers ne sont pas syndiqués, comme larrons en foire, aussi c'est à qui rivalisera d'ingéniosité pour réduire les prix des pâtes qui aujourd'hui sont à 1 fr. 40 le kilo pendant que nous les payons 1 fr. 70.

Pourquoi cette différence de 30 fr. par quintal ou 30 centimes par kilo ?

Il en est de même pour le pain qui est vendu dix-neuf sous alors que nous le payons vingt et un. Il est vrai que les Bônois n'ont pas de bourse de commerce qui s'ingénie à maintenir des cours plus élevés que ceux pratiqués dans les marchés et à la halle aux grains.

Si c'est dans le but de nous faire payer plus cher le pain et les pâtes qu'elle a été créée nous réclamons sa suppression pure et simple et nos confrères rendraient service à la population en refusant de publier les cours majorés qu'elle leur communique.

NOS ÉCHOS

Départ du sénateur Gallini

Après quelques semaines passées à Sousse et Tunis le sénateur Gallini s'est embarqué, mardi, à Bizerte, pour Marseille, Nice et la Corse où il va achever ses vacances parlementaires et redemander à ses fidèles électeurs de Vico de lui renouveler le mandat de conseiller général que le Conseil d'Etat lui a arraché malgré ses 367 voix de majorité parce que dans une ou deux communes du canton les maires n'ont pas fait installer des isolements ainsi que le veut la loi.

Nul doute que les électeurs ne redonnent à leur élu le mandat qu'il remplit à la satisfaction des intérêts du canton.

Nous lui souhaitons un plein succès et un séjour agréable dans sa petite patrie.

Dans la Légion d'Honneur

Nous apprenons avec infiniment de plaisir que notre cher et vieil ami M. Ferdinand Marchis, délégué financier et maire de Bône vient de recevoir la croix d'officier de la Légion d'Honneur.

Nous le prions d'agréer nos plus sincères et amicales félicitations.

A la Cour beylicale

Le poste de directeur du protocole demande chez celui qui est investi de cette haute fonction une éducation raffinée, un sens averti des hommes et des choses, et surtout beaucoup de doigté, toutes qualités qui font défaut au général Kaïrallah qui n'en est plus à compter les gaffes.

Sa dernière date du jour de l'Aïd el Kébir.

Un des principaux personnages du protectorat arriva avec un très léger retard au Bardo, ce qui mit en très grande colère Kaïrallah qui ne put s'empêcher de faire une remarque osée sinon déplacée que goûta fort peu le retardataire qui riposta du tac au tac, et dut menacer probablement Kaïrallah car celui-ci se tint coi et encaissa la leçon donnée.

Kaïrallah du reste encaisse toujours. S. A. le Bey a beau lui signifier qu'il le verrait avec plaisir déguerpir de son entourage, il n'en persiste pas moins à demeurer à son poste.

Quand donc M. le Résident général prendra-t-il vis-à-vis de lui une mesure que S. A. le Bey n'ose peut-être pas lui demander pour ne créer aucun conflit ?

Mais nous qui n'avons pas les mêmes motifs de nous taire nous disons à M. le Résident général que Kaïrallah ne peut plus demeurer à un poste où sa présence pèse lourdement où il commet gaffes sur gaffes. A quand son éloignement ?

Un préfet modèle

Voulant donner le bon exemple aux fonctionnaires de son département, et aux autres, le préfet de Constantine a décidé de passer l'été à Constantine.

Partout où il est passé M. Lamy-Boisrozier a été l'homme du devoir aussi l'autorité et la popularité de ce préfet démocrate sont grandes.

Heureux département !

Des économies au B.-G.

Il nous revient de bonne source que le B.-G. a décidé de supprimer les appointements exagérés qu'il servait aux femmes des chefs des petites gares qui ne cadraient pas avec les minces services qu'elles rendaient quand elles en rendaient car le plus souvent c'est le mari qui assurait les deux services malgré la loi non en vigueur mais pratiquée officiellement — de 8 heures.

Ces dames, nous l'avons dit, recevaient 240 francs par mois plus le tiers colonial soit 80 francs, plus 60 fr. d'indemnité de vie chère, en tout 380 francs pour ne rien faire, c'était véritablement scandaleux car les chefs de gares plus importantes, ayant des facteurs sous leurs ordres, gagnaient moins que leurs collègues des petites gares, leurs femmes n'étant pas employées.

Pour les quelques très petits services qu'elles peuvent rendre la compagnie leur offre généralement 60 fr. par mois, c'est tout ce que vaut leur travail et pas un sou de plus, car cela ne les distrait pas une minute de raccommoder leurs bas ou leurs chaussettes et de veiller aux fourneaux de leur cuisine.

La Médaille Militaire

Nous lisons dans la *Tunisie Française* :

« Le Journal Officiel de la République Française du 29 juillet dernier porte l'attribution de la Médaille militaire au titre posthume à l'actif du 151^e régiment d'infanterie, à :

Tridon (Henri-Georges), matricule 13.214, soldat : excellent modèle de courage, de calme et de dévouement, ayant toujours donné un bel exemple de devoir. Estimé de tous. Est tombé glorieusement pour la France en se portant à l'assaut des positions ennemies, le 25 septembre 1915, à Saint-Hilaire-le-Grand. A été cité.

Nous saluons la mémoire du fils cadet de notre directeur, de ce brave soldat qui s'était engagé à 17 ans dans la cavalerie et qui n'avait eu de cesse qu'il eût quitté cette arme où il se disait moins exposé que son aîné, Georges, caporal-fourrier au 9^e Zouaves.

Tous les deux devaient avoir à deux jours d'intervalle la même destinée glorieuse et nous adressons des félicitations au père. »

Nous nous associons à la *Tunisie Française* et à tous nos confrères pour saluer la mémoire du fils de notre confrère glorieusement tombé au champ d'honneur.

Le respect des décisions de la Conférence Consultative

Dans un communiqué qu'on pourrait

qualifier de filandreux relatif à la question des jeux et à la réglementation des cercles, la résidence générale s'est retranchée derrière deux votes de la Conférence Consultative pour refuser toute autorisation de jeux. Nous avons pris acte du refus car il dénote chez nos dirigeants actuels le respect des décisions prises par la Conférence Consultative.

Et nous pensons bien que la Conférence Consultative, puisqu'elle a été mise en avant, sera appelée à donner son avis dans la question de l'abaissement des tarifs de chemins de fer en faveur des minerais de fer et des phosphates qui jouissent déjà ainsi que nous l'avons dit, de tarifs spéciaux réduits.

Nous voulons bien que les minerais de fer et les phosphates bénéficient de réductions mais nous n'entendons pas faire des cadeaux sur notre dos quand des sociétés accusent des millions et des millions de bénéfices, grâce au privilège d'alimenter nos ennemis directement ou en transitant par l'Italie, qui vient de nous donner à la dernière conférence de Paris un échantillon des sentiments qu'elle nourrit à notre endroit.

Les Kracks Tunisiens

Les kracks de Sousse, le Sahel et Sfax — sauf pour deux ou trois spéculateurs de mauvaise foi et peu dignes d'intérêt — semblent en voie d'arrangement avec les créanciers qui ont tout à gagner à ne pas exécuter leurs débiteurs malheureux ou malchanceux si des possibilités de rentrées sérieuses sont offertes.

Ces kracks ne pouvaient, du reste, que plonger le pays dans un état de malaise grave, sinon funeste, dont il lui aurait été difficile de sortir la chiffe des découvertes étant d'importance.

Grâce aux sages mesures prises par le nouveau directeur de la banque la plus éprouvée à Sousse il y a lieu d'espérer, que le Sahel tout au moins, n'aura pas trop à souffrir d'une situation qui semblait présager une catastrophe redoutable.

Le tripot international

Les communiqués sont généralement faits pour faire connaître au public les décisions prises en haut lieu.

Le 30 juillet dernier on faisait savoir « qu'un troisième cercle a été autorisé s'autorisant de ce que ses statuts approuvés ne mentionnaient pas nettement l'interdiction des jeux de hasard pour les pratiquer ouvertement. Les statuts viennent d'être complétés et le cercle est rentré dans le droit commun.

Nous savons de source autorisée que cette notification a été faite mais nous savons aussi qu'on continue à y jouer tous les jours sinon tous les soirs. Puisqu'il en est ainsi, le cercle s'est mis hors la loi et doit être considéré comme un tripot. Pourquoi la police n'y fait-elle pas une descente pour faire respecter les décisions de l'autorité ? M. le commissaire central n'aurait-il point été prévenu de cette interdiction des jeux ?

Au P.-L.-M.

Pour faciliter aux voyageurs à destination ou en provenance d'Algérie-Tunisie la traversée de Marseille, la Cie des Chemins de fer Paris-Lyon-Méditerranée et la Compagnie Transatlantique ont mis récemment en service une correspondance par autobus entre la gare de Marseille-Saint-Charles et le quai de la Joliette (quai d'embarquement de la Compagnie générale Transatlantique) fonctionnant à l'arrivée et au départ de chaque paquebot.

Le prix de transport de la gare au quai d'embarquement ou vice-versa est de 4 francs par personne. Les voyageurs peuvent emporter avec eux dans l'autobus quelques bagages à main.

Les P. T. T. Tunisiens prennent une résolution virile

La fédération nationale des P. T. T. (Section de Tunisie) nous a adressé le compte-rendu de l'assemblée générale tenue à Tunis le 23 juillet dernier à la bourse du travail.

Le défaut de place nous empêche malheureusement de reproduire en entier les discours qui ont été prononcés par les divers orateurs ainsi que la lettre d'excuse du camarade Limoge de service de nuit ce soir là.

Lettre de Limoge

Camarade Secrétaire Fédéral,

Etant de service de nuit ce soir, à mon grand regret je ne puis assister à la réunion où je devais prendre la parole, pour rappeler aux camarades tout l'intérêt qu'il y a pour nous à ne pas nous laisser abattre dans les épreuves auxquelles sont actuellement soumis nos syndicats. Soyons persévérants dans la lutte que nous avons entreprise pour la défense de notre droit et de notre dignité.

Je crois que le temps n'est pas éloigné où nous aurons retrouvé au sein de nos organisations toute notre force d'émancipation corporative ; donc il nous est plus que jamais nécessaire de rester unis afin de conserver intact l'instrument d'action qu'est notre fédération des P. T. T. qui a fait ses preuves en des circonstances bien difficiles.

Je regrette de n'avoir pu assister à cette réunion.

Discours de Perelli

Camarades,

La tâche qui m'est échue de prendre la parole ce soir à cette réunion si nombreuse, composée en majeure partie de camarades intellectuels, est une tâche, je vous l'avoue franchement, très ardue pour moi. Vous serez sans doute déçus car vous n'entendrez pas le langage fleuri, les phrases sonores, les paroles éloquentes qui charment et entraînent. Néanmoins je répondrai à votre appel en vous causant le langage ouvrier, le langage du peuple qui souffre et gémit sous le joug des oppresseurs capitalistes!

Nous nous plaignons, camarades, nous crions notre détresse, on est sourd à nos justes réclamations, l'injustice sévit de plus en plus et malheureusement les jours succèdent aux semaines, les semaines au mois et ce bien-être tant promis est toujours fugitif. Que dis-je... le Capitalisme organisé est prêt à nous enlever les quelques améliorations si péniblement arrachées..

Discours de Le Coat

Vous savez que depuis longtemps nous cherchons tous à obtenir la fusion qui a déjà fait couler tant d'encre, et fait dire tant de paroles. Lorsque je dis tous, je me laisse aller un peu loin, car je vous montrerai tout à l'heure qu'il y en a, malheureusement, quelques-uns qui doivent être écartés de cette union que notre désir de conciliation avait obtenue pendant quelques mois seulement au prix de nombreux sacrifices.

Cette fusion qui semblait être simple subit un arrêt qui menace de se prolonger du fait d'une question dont nous demandons la disjonction pour être étudiée plus tard, après la signature du décret. Vous avez tous compris qu'il s'agit ici de la question des retraites, que le Ministre des Finances paraît ne pas vouloir disjoindre.

Discours de Mariani

Camarades,

Désigné comme délégué au Congrès de Paris par mes camarades employés, je rapporte de ce congrès l'impression la plus reconfortante. J'ai eu l'occasion d'entendre nos camarades de France traiter

Maisons Recommandées

Grand Hôtel de France — Annexes : Buffet de la Gare et Hôtel du Centre — L. de Lacroix, propriétaire — Sousse (Tunisie).

Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes — A. Comby, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie (en face la Poste) — Tunis.

Importation-Exportation de tous produits — Mohamed Ellanti, négociant, rue de France Sousse (Tunisie) — Adresse télégr. : Mohamed Ellanti — Sousse.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia — Tunis J. & A. BEMBARON, Vente, échange et location de Pianos.

JAMAIS rien ne vaudra l'Eau et la Poudre de riz MAUD MAUD EUVÉ, 70, Av. Gambetta, Hyères (Var).

Entreprise Générale des Travaux Electriques. E. A. Minaud et Fils, ancien Aucoeurier et Minaud — 7, rue Léon-Roches, Tunis — réparations — Magnéto — Toutes Machines Electriques Rebobinage — Remontement.

Droguerie de la Poste, — S. Attal, 15, rue d'Italie en face la Poste Tunis. — Produits photographiques, produits chimiques, etc.

Denrées coloniales : Borg frères, 11, rue des Glaucères — Tunis — Maison de confiance vendant au détail au prix de gros — Produits de Premier choix.

Les GALERIES PARISIENNES (Alphonse L. Lécari, pp^{re}), 1, Place Pichon — Sousse — Chapeaux — Chaussures — Confections — Bonneterie — Parfumerie des 1^{res} marques connues — Ateliers de Modes — Maison de toute confiance.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », Avenue de France — Tunis — Bami frères et Cie, pp^{re}.

MANSOUR BEN GEMAA — Shyp Chandrier — Fournitures Générales pour la Marine — Sfax (Tunisie) — Maison fondée en 1900.

Grand Hôtel de France — Sfax — 1^{er} ordre — G. Viaggi, propriétaire — Eau courante dans toutes les chambres — Cuisine soignée — Service irréprochable.

Pharmacie Schemma (Diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier), 53, rue des Maltais — Tunis — Maison Française.

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Chénou — 1^{re} Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkou — Tunis.

Mercerie Parisienne — Jacques Bismuth, 6 Av. de France — Tunis. — Hautes nouveautés. — Seul Dépôt du gant « Perrin », des parapluies « Revel » et parfumerie « Arys ». — Fournitures complètes pour couturiers et corsetières.

Horlogerie — Bijouterie — Joaillerie — Spécialité de bijoux arabes — Maison LADISLAS, 4, avenue de France — Tunis.

Artificiers — PAONESSA, père et fils, avenue Jules-Ferry — Tunis.

QUINCAILLERIE-FERRONNERIE — Pers-Fontes — Aciers — Métaux — Fournitures Générales pour mines et entrepreneurs de travaux Publics — Articles de ménage — Eclairage et chauffage — Maurice Azern, 11, rue d'Italie et 11, Rue Es-Sadikia — Entrepôts : rue Jean Le Vaucher — Télégrammes : Azern-Tunis Téléphone 843.

SEMPRE AVANTI — Brasserie de la Bourse — Ancienne Brasserie Bellevue — GIUSEPPE BUX, propriétaire — Sousse (Tunisie) — Cou sommations de premier choix — Liqueurs de marque.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie H BIANCHI 17, Avenue de France — Tunis. Chronométriers LIP de haute précision.

Le Gérant : E. LUMBROSO Imp. de la Renaissance - 11, r. Al-Djazira-Tunis

Administration des Habous

AVIS
Il est donné avis au public que le jeudi huit septembre mil neuf cent vingt et un à neuf heures du matin il sera procédé au siège de l'Administration des Habous à Tunis, rue de l'Eglise N° 55, à l'adjudication pour la constitution en enzel des immeubles ci-après :

- 1^{re} Une parcelle de terre morcelée en six che-raks contenant deux pieds d'oliviers et un palmier d'une superficie approximative de un hectare quarante ares sis près de la Hara-el-Kebira dans l'île de Djerba.
Mise à prix : cinquante francs par an.
et en plus : fr. 50
- 2^o Un terrain de quarante et un mètres carrés environ situé à Souk Midoun île de Djerba.
Mise à prix : vingt cinq francs par an et fr. 25
- 3^o L'emplacement d'un magasin sis à Houmet hab Eeh-charka à Zaghoutan.
Mise à prix vingt francs par an. et fr. 20
- 4^o L'Enchir Ed-Doukhan immatriculé par titre foncier n° 3624 d'une superficie de cent quarante quatre hectares un are quatre vingt centiares, habous du Collège Sadiki, sis à Sillant.
Mise à prix : deux mille francs par an et en plus : fr. 2,000

Pour plus amples renseignements s'adresser à l'Administration des Habous, 55, rue de l'Eglise bureau des enzels.

Le Président des Habous
C. SFAR

12, Rue Es-Sadikia — TUNIS	est le plus
Le lait	concentré
BERNA	
suisse	en crème

C'est le plus cher mais le meilleur
Siège Social : 20, r. de la Bienfaisance, Paris
En vente dans toutes les bonnes maisons

PHARMACIE BLOCH
4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
Léon BLOCH Fils
Pharmacien de 1^{re} classe
de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'École Supér. d'Alger
Téléphone 553

**POUR VOS TRACTEURS
POUR VOS AUTOS**

N'employez que l'huile
Victorine reconnue
la meilleure, ayant
fait ses preuves depuis
15 ans. **Comptoir
Général des Produits
Lubrifiants.**
Av. J.-Ferry — Tunis

Sempre Avanti
Voulez-vous avoir de la santé ?
Ne buvez que les sirops, liqueurs,
limonades et vins de la Maison

G. BUX & PAVIA

12, Avenue Krantz — SOUSSE
GROS & DETAIL

mes politiques ont la réputation de savoir rouler les gens. Je ne sais si Flandin a voulu nous rouler. Mais je sais que nous ne l'avons pas été.
(à suivre)

Petites nouvelles

Si Tahar Khereddine, ministre de la justice vient d'être nommé Commandeur de la Légion d'Honneur et M. Fournes, chef de cabinet du Résident Général Chevalier du même ordre; Samama Chikly, l'artiste photographe a reçu la médaille militaire pour sa brillante conduite au front.

Félicitations à tous.
— M. le Grand Rabbin Israël Zeitoun avec qui Jacques Bahar rompit des lances pour la désinfection du cimetière de l'avenue de Londres vient de mourir. Paix à ses cendres.

La valse de nos pauvres écus

Une administration compte un effectif de 27 personnes. Il y en a, actuellement, 15 en congé, il en reste par conséquent 12 lesquelles par suite du service d'été ne font qu'une demi-journée de travail de 7 à 12 heures, soit 5 heures de présence. Et le travail marche régulièrement, le service est à jour.

Qu'est-ce que cela prouve ? qu'il y a quinze en personnes en trop dans une administration, quinze personnes dont on pourrait se passer. Et l'on peut nous croire que ce sont les plus grassement payés.

Voilà où passent les pauvres fonds des contribuables. Il en est de cette administration comme de la plupart des autres, il y a un personnel en surnombre qu'il faut réduire à tout prix. Nous n'avons plus les moyens d'entretenir des lascars pour ne rien faire. M. Saint sera-t-il l'homme qui regardera d'un peu près le rendement de chaque administration, le personnel dont elle se compose et les éliminations qu'il y aurait lieu d'opérer ?

La période des vacances serait profitable pour cette œuvre d'épuration. Il n'aurait qu'à se faire délivrer un état du personnel parti en congé cet été et si le travail est à jour dans chaque administration il pourrait alors puiser les éléments des suppressions à opérer mais il n'est pas possible de laisser 27 personnes là où il n'en faut qu'une dizaine.

Un négociant qui garderait par devers lui vingt-sept employés alors qu'il n'en aurait besoin que de douze serait vite acculé à la faillite.

La Tunisie veut-elle subir ce sort ?

actuels, — et si les règlements ne s'y prêtaient, on aurait vite fait de les modifier, — est revisable.

Elle sera peut-être bientôt révisée si les fonctionnaires tunisiens n'y prennent garde. Et elle le sera au détriment des groupements qui n'auront pas la force de résister. Il est donc sage de nous ménager l'appui de la force et pour cela nous ne pouvons mieux faire que de rentrer dans la famille postale française.

« En 1914, Alapelite, ancien préfet à poigne, avait supprimé l'avancement aux fonctionnaires tunisiens ; quelque temps après, ceux qui restaient des anciens conseils des groupements professionnels de la Régence se réunirent au Café de France et décidèrent d'aller demander au Ministre le rétablissement de l'avancement comme cela se pratiquait en France: on commença par établir un rapport substantiel auquel tout le monde collabora : des postiers, des financiers, des professeurs agrégés. Le document est une réelle valeur. Il fut lu à Alapelite qui l'écouta ou ne l'écouta pas et qui répondit à peu près en ces termes : « Au nom de qui parlez-vous ? qui êtes-vous ? Je n'ai pas d'argent à vous donner, et, si j'en avais, je ne vous en donnerais pas. Vous pouvez vous retirer » (1). Nos délégués se retirèrent en effet. Cependant que nous dirigerions mal l'affront qui venait d'être fait à nos représentants, nous songeâmes à nous organiser. La vie corporative reprend avec intensité. La Fédération des Fonctionnaires devient une force. Elle revient chez Alapelite. Les temps avaient changé. Trois délégués se présentent à la Maison de France sans demande d'audience. Ils veulent voir le Ministre. Il est à La Marsa, et nos trois délégués, qui ne doutent plus de rien... de répondre : « Vous direz au Ministre que nous avons besoin de le voir avant ce soir 5 heures. Nous attendons la réponse au Café de Paris. » Cela vous paraît extraordinaire, eh bien, un chaouch tout chargé de galons rejoignait quelques instants après nos camarades qui furent priés poliment de passer chez le Ministre (2). Inutile d'ajouter, vous le savez tous, que l'avancement, fut rétabli et nous touchâmes des sommes assez considérables comme rappel. Plus tard nous avons eu affaire à un Résident d'un tempérament différent, un homme politique. Les hom-

mes politiques ont la réputation de savoir rouler les gens. Je ne sais si Flandin a voulu nous rouler. Mais je sais que nous ne l'avons pas été.
(à suivre)

(1) C'était le langage de la raison à ce moment mais M. Alapelite partit et Flandin, hélas ! le remplaça ;
(2) Il n'y a pas un mot de vrai dans ce récit.

la question de nos traitements ainsi que les améliorations à apporter à la loi de 1853 sur les retraites. Et bien, camarades, quand on a affaire à de pareilles lumières, je n'hésite pas pour ma part à leur confier mon sort.

Les jaunes, qui ont déserté notre syndicat et qui tentent de nous affaiblir en faisant le jeu de l'administration, étaient venus à nous par intérêt, sans idéal ni amour-propre. Ils s'en vont par le même motif, pour essayer d'obtenir par des combinaisons louches quelques avantages particuliers promis à leur trahison. Ils n'osent pas affronter le combat.

Tous ceux qui distribuent des faveurs et ceux qui les reçoivent sont ligés contre nous et se barricadent pour résister à nos assauts. Mais leur résistance sera brisée, les barricades seront arrachées et nous passerons.

Discours d'Antonini

Camarades,
Toute notre vie corporative est à l'heure actuelle dominée par une seule question : la fusion. Tous les esprits sont tendus vers elle ; toutes les volontés convergent vers un même point. La famille postale tunisienne n'aura de repos et de tranquillité que lorsque la barrière qui nous sépare d'avec nos camarades de France sera abattue.

Nous voulons la fusion parce que, au point de vue matériel et moral, elle constitue pour nous une amélioration considérable de notre situation.

Nous avons, au point de vue traitement, une majoration de 33 % sur nos camarades de France.

Vous savez comment nous avons obtenu cette majoration. La Fédération des fonctionnaires de Tunisie a disposé à un moment donné d'une force colossale et imposé ses volontés au gouvernement. Dans cette Fédération, nous, postiers, occupons la place la plus importante. Vos militants y tenaient le premier rang. Aussi voyez la logique de la force, vous avez été les mieux servis. Pendant que nos camarades des Finances, Travaux Publics, de la Police ont eu une application désavantageuse du tiers colonial, vous avez eu, vous, plus du tiers, puisque notre échelle d'avancement, plus rapide que celle de nos camarades de France, n'a pas été modifiée et que la majoration coloniale nous a été servie là-dessus. Mais cela durera-t-il ? Evidemment non. La majoration coloniale, aux termes mêmes des règlements

actuels, — et si les règlements ne s'y prêtaient, on aurait vite fait de les modifier, — est revisable.

VÊTEMENTS
J. BELL
6, Rue d'Italie, TUNIS



Raymond Valensi
INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie — TUNIS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al-Djazira

Comptoir National d'Escompte de Paris
Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés
AGENCES DE TUNISIE :
TUNIS - BIZERTE - SFAX - SOUSSE MONASTIR
Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)
et toutes opérations de Banque
Location de compartiments de
COFFRES - FORTS
Délivrance de BONS DE LA DEFENSE NATIONALE rapportant des intérêts aux taux suivants :
à 1 mois 3.60 o/o - à 6 mois 4.50 o/o,
à 3 mois 4 o/o - à 1 an 5 o/o.

Chaux Hydraulique et Ciment
PAUL POTIN
DÉPOT : Rue de Turquie (Port)
BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia
Téléph. : Tunis n° 197. Potinville n° 2 (niveau d'Hammam-Lif)

Banque Franco-Tunisienne
de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens
La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

CIE DE NAVIGATION MIXTE
Cie Touache - Paquebots - Poste Français
AGENCE DE TUNIS
Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.
L'Agent principal : Casimir PÉDELUPÉ.

Cie Générale Transatlantique
Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS
Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

GDE DISTILLERIE TUNISIENNE
G. & E. LICARI
USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon — TUNIS

Liqueurs de premier choix - Vins en gros
Spécialité d'Amer et de Fernet Licari
Récompenses à plusieurs expositions et concours. Médaille d'Or Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 2900.

Sté F^{se} des Chaux et Ciments du Bon-Kornine
Société anonyme au capital de 100.000 fr.
USINE A HAMMAM-LIF (Téléph. 6)
Adresser Commandes et Correspondance aux bureaux :
77, Avenue de Carthage — TUNIS
(Téléphone 5.84)

- RESTAURANT DU JAPON -
G. FIORINI & C. FALORNI, Propriétaires
— 7, Rue Amilcar — TUNIS —

Service à la Carte — Repas sur commande — Vale Cuisine Italienne — Spécialité de Ravioli et Cassate — Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples — Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Crédit Foncier d'Algérie et de Tunisie
Société Anonyme au Capital de 125.000.000
Siège Social : ALGER — Siège Central : PARIS
Succursale de TUNIS : 13, Avenue de France
Agences de Tunisie : Béja, Bizerte, Bou-Araba, Ferryville, Gabès, Gaffour, Kairouan, Le Kef, Médéa-el-Bab, Mahdia, Mateur, Nabeul, Sfax, Sousse, Souk-el-Khemis, Tabarka, Téboursouk.

Toutes opérations de Banque :
Dépôts de fonds à vue et à échéance fixe avec intérêts
Prêts hypothécaires en participation avec le Crédit Foncier de France amortissables au maximum en 30 ans (avec faculté pour l'emprunteur de rembourser à toute époque par anticipation)
Pour tous renseignements s'adresser à la Succursale de TUNIS ou à ses agences de l'Intérieur.

L'Huile qui graisse le plus
« Vacuum Mobiloil »
Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI
Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles — TUNIS
Télégr. Import-Tunis Téléphone : 0.74

Société Générale
POUR FAVORISER LE DÉVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE
Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000
Siège Social à Paris : 54 et 56 Rue de Provence
Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, SFAX
Principales opérations
Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts ;
Escomptes et encaissements d'effets de commerce — Avances sur marchandises et connaissements — Crédits documentaires — Délivrance de chèques sur tous pays — Opérations de Bourses — Souscriptions sans frais aux émissions — Avances sur titres — Garde de titres — Encaissements et Escompte de coupons — Virements télégraphiques — Billets et Lettres de crédit circulaires — Change de monnaie.
Correspondants sur toutes les places de France, et de l'Étranger

Office Français Immobilier et Commercial
« Assurances »
(17^{me} ANNÉE)
28, Rue d'Italie - TUNIS - Téléph. 18.96

Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à l'OFFICE FRANÇAIS.

Rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.
L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, actes sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines, assurances toutes branches.
Nos "PETITES ANNONCES" rue d'Italie, sont toute l'année gratuites.

Tracteurs
Mac Cormick
Machines de Récolte OSBORNE
disponibles à Tunis

Maison R. WALLUT & C^{ie}
(R. Wallut et G. Hofmann, associés) — Tunis

Banque de Tunisie
Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia
Succursale à BIZERTE, SOUSSE et SFAX

Emission de chèques et lettres de crédits — Change de monnaies — Garde de Titres et Objets précieux — Dépôt à vue et terme et toutes opérations de banque.
Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATERIAUX DE CONSTRUCTION
B. BISMUTH
Importateur direct de la Société Générale des Tuileries de Marseille et Cie
Chaux et Ciments « Valette-Viallard » de Cruas admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire
Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisées
Fil de fer à fourrage 13-14-15
BUREAUX : 8, Rue Es-Sadikia
Entrepôt : Rue de Portugal prolongée — TUNIS (Tél. 1.68)